

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
 Fuera de la capital . . . . . 1'00 » trimestre  
 Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »  
 Paquete de 80 números . . . . . 1'00 »

**APARECE LOS SÁBADOS**

**LA CORRESPONDENCIA**

Redacción y Administración: Socorro, 122, pri.

para la Redacción deóerá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

**Número suelto 5 céntimos**

## EN EL CENTRO OBRERO

### CONFERENCIAS

Todos los sábados, á las 8 de la noche, se dan conferencias de lectura y explicación de doctrina socialista en este Centro.

Es muy conveniente que los obreros concurren á ellas al objeto de adquirir conocimientos sobre el importante problema social.

## AMNISTIA

La Agrupación Socialista de esta ciudad, en Junta general celebrada el día 10 del corriente, acordó conceder amnistia á todos los ex-afiliados que fueron dados de baja de la misma por falta de pago ú otras causas leves.

El plazo fijado para que dichos individuos puedan solicitar el reintegro, es de dos meses, á contar desde la fecha en que ha sido tomado el acuerdo.

## Grupo Cooperativista

Los compañeros que forman este grupo se reunirán el domingo 23 del corriente á las 10 y media de la mañana, para seguir discutiendo y aprobando el reglamento porque se han de registrar.

Se encarece la puntual asistencia de estos compañeros.

## Los muertos que vos matáis...

Poco menos que por muertos da *El País* á los socialistas españoles.

He aquí en qué términos lo hace:

**A los socialistas.**—¿Lo veis? ¿Ló palpáis? Los republicanos, más generosos que vosotros, os han brindado con coaliciones. Las rechazasteis invocando acuerdos internacionales que no observan los bloquistas franceses, italianos y belgas. Pues bien, id a que os consuele la Asamblea de Amsterdam.

El no asistir á la manifestación del 28 de marzo fué para los liberales una amputación; para vosotros constituyó un suicidio. Hablamos demasiado de vosotros. Si á los liberales hay que mirarlos, en lo sucesivo, con un lente, á vosotros habrá que mirarlos, para poder distinguirlos, en un microscopio. Sois, con todas vuestras virtudes y tonterías, los infusorios del proletariado. Y no vale aquí el invocar el mañana creceremos. No. Vuestra pequeñez no supone infancia, acusa raquitismo. El que después de treinta años de asombrosa perseverancia y tras coyunturas como las proporcionadas por la catástrofe colonial y crisis del republicanismo, merma ó se estaciona en vez de crecer, no es un organismo joven; sino un cuerpo enfermo. Y

conste que hay más lástima que acrimonia en estas reflexiones.

Las anteriores líneas son contundentes. No tenemos remedio. Vamos camino de la muerte. ¡Y cuidado que era fácil vivir, progresar, ser fuertes!... Con habernos coligado con los republicanos, esto es; con los que nos llaman vividores y auxiliares de la Monarquía, y con haber asistido á la manifestación del 28 de marzo, codeándonos con patronos, tenderos, carboneros y famosos *chantagistas*, hubiese bastado. ¡Qué torpes somos!

Y el caso es que continuaremos siéndolo, por lo menos para *El País*, y que seguiremos viendo las cosas de distinto modo que él. Allí donde él ve nuestra salvación—ir del brazo con los suyos—, vemos nosotros nuestra ruina; donde él observa que podemos ganar simpatías—en manifestaciones organizadas por elementos burgueses—, vemos nosotros un quebranto para nuestro crédito como revolucionarios.

Y se nos antoja—modestia á un lado—que nosotros vemos claramente la cuestión, y que *El País* la ve muy turbia, si sus manifestaciones son sinceras.

Y allá van los datos para probar lo que decimos.

¿En qué se funda *El País* para escribir las líneas que dejamos copiadas? Principalmente en nuestra «derrota» del distrito de la Inclusa.

¿Está enterado *El País* de los votos que hace dos años obtuvo en dicho distrito la candidatura socialista? Si no lo sabe, ¿cómo puede apreciar con exactitud la importancia de la jornada del día 27?

Si ese día hemos tenido 1.000 votos más en el citado distrito que en 1907, ¿dónde está el estancamiento ó la disminución de fuerzas de que habla?

Y si ha querido referirse al Partido Socialista en toda España, consignamos para demostrar su error los siguientes datos:

En Madrid, jamás han aumentado las filas de la Agrupación Socialista más que en los tres últimos años, y de este tiempo el incremento mayor ha sido á partir de la manifestación de Sol y Ortega.

El Partido Socialista español no ha tenido nunca el número de colectividades con que hoy cuenta.

Su influencia entre los elementos trabajadores no ha alcanzado jamás el grado que ahora alcanza.

Hoy tiene periódicos que defienden sus ideas en Madrid, Barcelona, Bilbao, Oviedo, Palma de Mallorca, Elche, Segovia, Ferrol, León, Vigo, Salamanca y Guadalajara.

Y se encuentra con bríos y arrestos bastantes para reunir en un plazo relativamente corto los elementos necesarios para sostener un periódico diario.

¿Dónde está la merma de las fuerzas socia-

listas en España? ¿Dónde su estancamiento? En la imaginación ó en los deseos de *El País*.

Según muchas veces hemos dicho, nuestros progresos han sido lentos y lo serán aún; pero de que marchemos despacio á que no marchemos ó á que retrocedamos, hay bastante distancia.

Carece ciertamente la labor socialista de la chillería y del aparato teatral con que exornan la suya los republicanos; pero por eso mismo es mucho más sólida como es mucho más honda la educación que da á su masa el Partido Socialista. A eso y no á otra cosa se debió el enorme efecto que produjeron los discursos de sus representantes en la información sobre la ley del Terrorismo.

Quien moralmente está herido de muerte, quien camina á su ruina por falta de elevación de pensamiento en sus jefes y por sobra de ambiciones y miserias entre los que se destacan algunos milímetros sobre la masa republicana, es este partido.

De 25 años á acá ¿cuántos triunfos electorales no ha alcanzado? ¿De qué le han servido? ¿Qué avances hácia el Poder ha dado con ellos? ¿No ha seguido á cada triunfo una tremenda caída? ¿No ha sido negativa su acción en el Parlamento y en los Municipios? Partido al que ocurre eso, y que habiendo sido numerosísimo, no ha logrado derribar á los partidos monárquicos, que carecen de verdadero arraigo en el país, es un partido enfermo, verdaderamente enfermo, capaz sólo de despertar esperanzas en una burguesía miope y en unos trabajadores sobrado inocentes.

No, no somos nosotros, no es el Partido Socialista español el que puede inspirar lástima. Es el partido republicano, condenado á obtener semivictorias cuando mejor se le da, y a experimentar enormes batacazos que le desacreditan ante cuantos tengan una pizca de juicio, quien puede inspirar aquel sentimiento.

Aunque otra cosa diga *El País*, la marcha que llevan los socialistas españoles no es para fenecer, sino para vivir y formar el único partido que preocupe á la vez que á la clase patronal, á la Monarquía.

## LA MUJER SOCIALISTA

En diferentes naciones, donde el desarrollo del capital alcanza su grado máximo y el progreso ha modificado las costumbres, existen fuertes núcleos de mujeres asociadas, para luchar en el terreno económico y en el social.

La mujer socialista ha comprendido que la esclavitud en que vive tiene su causa en la forma de la producción, y en tanto esta dure, todos los esfuerzos en busca de su emancipación no darán resultados apreciables, ni serán otra cosa que insuficientes paliativos.

En nuestro país, la cuestión feminista se agita

en mal terreno. Aparte el feminismo aristocrático, que se ocupa en modas, deportes, bailes y reuniones; existen el feminismo *inocente*—este es el más numeroso—que todo lo espera de la bondad del cielo, y el feminismo *progresivo* que es un conjunto de aspiraciones librepensadoras, espiritistas y republicanas.

Estas últimas son las que pretenden emanciparnos no advirtiendo que sinsalirse del círculo burgués, ya sea atea ó religiosa, monárquica ó republicana, la mujer es terriblemente esclava del capitalismo.

Hay cuestión feminista socialista y cuestión feminista burguesa. En la segunda, es imposible hallar justa solución al problema de la mujer; porque después de la superstición religiosa y de la tiranía política, queda la esclavitud económica, que la imposibilita por completo para ejercer con libertad los derechos políticos que se le pueden conceder, y para dar á su vida física, moral y social, la orientación que ella tenga por conveniente.

Como ya queda apuntado, el feminismo socialista—que ya en algunos puntos de España tiene su representación—une su acción á la del hombre con el noble fin de que el trabajo no sea una explotación infame sino una obligación social; pues, en el régimen colectivista, el hombre y la mujer verificarán determinadas horas de labor, que la colectividad fijará con arreglo á las necesidades sociales y á las fuerzas y aptitudes de cada cual. Si la ciencia económica burguesa ha tratado de explicar hasta ahora las desigualdades de fortuna, como diferencias legítimas de aptitud y esfuerzo personal, la crítica socialista ha demostrado de un modo irrefutable, que sólo es posible enriquecerse á costa del sudor ajeno y que no puede haber propiedad legítima sino se adquiere exclusivamente con el trabajo personal.

No es Heita, pues, la explotación del hombre por el hombre, y para destruirla y acabar con el dolor y la opresión, que son su obligado cortejo, es por lo que une y concierta la mujer socialista su acción con la del proletariado militante, que en todos los países lleva el estandarte de nuestras reivindicaciones y la voz revolucionaria de nuestros deseos.

Se comprende en seguida que pretender destruir en un momento todo lo existente y pasar de la noche á la mañana al régimen socialista, es una quimera. Sólo la instrucción y la educación en el sentimiento de la bondad y de justicia, dando calor á nuestro espíritu y fuerza á nuestra voluntad, abrirán las puertas del porvenir y conducirán al ejército socialista á la conquista de esos inmensos medios mecánicos de producción y de cambio, con cuya expropiación se logrará la digna estima del trabajo y la mayor elevación moral de todos los seres humanos.

La acción de la mujer socialista no es un entretenimiento ó una vana distracción—como suele ser para algunas feministas burguesas—ni sirve tampoco para entregarse á un místico y soporífero culto de la idea. El cerebro femenino dado á los sueños, desciende del dominio de las quimeras y de lo imposible, al terreno de la verdad y de lo realizable. No espera al caballero romántico de brillante armadura desfacedor de entuertos, que vendrá á redimir á la humanidad que sufre. Muy al contrario: en esta vida, cada vez más amarga, por efecto de la concurrencia á que nos somete á todos el funcionamiento de la sociedad burguesa, halla nuevos y fundados motivos para intervenir en la lucha, y convertirse en amiga, en colaboradora, en compañera y en aliada de los que dedican todas sus actividades á pregonar y difundir las doctrinas emancipadoras, que han de conducirnos á ese porvenir que se vislumbra, en el que no serán posibles esas distinciones de posiciones de fortuna, de casta ó de

raza que dan origen á las guerras marciales y económicas, y convierten el mundo en un inmenso campo de batalla, donde no es el mérito ni la razón lo que triunfa, sino la codicia, el egoísmo y la brutalidad, apoyados por la incua razón del más fuerte.

En mayor grado que al hombre interesa á la mujer asalariada que terminen estas luchas y sus causas, cuyos efectos la hieren en sus más puras inclinaciones y en cuanto se relaciona con su vida, moral, social y económica.

La mujer asalariada, como productora de la riqueza social, y ostentando el derecho natural de madre del hombre, de compañera en todas sus necesidades y fatigas, de ciudadana á quien perjudican ó alcanzan las disposiciones ó leyes de la cosa pública, y de ser pensante y viviente á quien más ó menos de cerca todo atañe é interesa, presta su concurso á la causa del trabajo, que es indiscutiblemente la de la redención del proletariado y la más razonable, la más grande y la más humana á que los pueblos sedientos de justicia puedan aspirar.

**Amparo Martí**

## LA HUELGA DE VIGO

Siete semanas han transcurrido desde que comenzó la lucha entre la Sociedad de Canteros y Marmolistas de Vigo con el patrono Romero. Durante todo este tiempo, ni un solo obrero de aquella localidad ha hecho traición á la causa que defienden. Sin embargo, debido á las comisiones reclutadoras, desde Portugal han conseguido reclutar algún personal—inepto la mayoría—pero, para estos casos, siempre reúne la circunstancia de perjudicar á los huelguistas; motivo del cual se valen los patronos—aunque perjudicando sus intereses—el retenerlos todo el tiempo necesario en las obras.

Bastantes de los obreros portugueses, en vista que no se les cumplía lo que se les había prometido, han regresado á su país y otros han hecho lo propio al darse cuenta del engaño que han sido víctimas por enterarse de la huelga que se halla en pie.

A pesar de todo, hay varios portugueses que, en unión de los enemigos de la Federación de Vigo, cometen toda clase de fechorías contra los individuos del citado organismo, sin que las autoridades locales procuren evitarlo ni muestren interés por castigar á los delincuentes. Como sucedió la noche del 1.º de Mayo en ocasión que la Federación celebraba una velada, que no solamente apedrearon el edificio sino que también á los compañeros y compañeras que acudían á la citada velada. Al mismo tiempo los hacayuelos del patrono Romero gritaban: ¡Mueran los socialistas! ¡Mueran la Federación! ¡Vivan los católicos! ¡Viva la República!

La prensa burguesa de Vigo, como se comprenderá, falseó los hechos, echando aún la culpa á los obreros federados. Por algo es defensora de la clase patronal.

En contra de las autoridades de Vigo, por la parcialidad que demuestran en esta huelga, se ha quejado el Comité Nacional de nuestro Partido en la última visita que una Comisión del mismo hizo al ministro de la Gobernación.

Los huelguistas muéstranse firmes y decididos á sostenerse hasta el fin; y lo han demostrado precisamente, cuando al finalizar las obras esta semana pasada que dirigían dos patronos, los canteros parados prefirieron macharse á buscar trabajo fuera la localidad antes que ir á las obras del Romero.

Lo cual viene á demostrar, lo favorable que les ha de ser la actitud adoptada para lograr vencer al intransigente y auxiliado patrono.

Las organizaciones de Portugal han mostrado su solidaridad con los que luchan en Vigo; de España son bastantes también las organizaciones que auxilian á tan valientes camaradas. Cumplamos pues todos con el deber de solidaridad.

## ¡OBREROS, Á DEFENDERSE!

El verano pasado visité un pueblo de mineros—¡no es Riotinto, amigos!—que viven en infelicitísima situación. Los esclavos y presidiarios que hace un siglo realizaban sus mismas labores de escavar en las negras entrañas de la tierra recibían diariamente tres libras de carne, un pan y dos cuartillos de vino. ¡Tan dura y agotadora es aquella faena! Los hombres de nuestros bienaventurados días de libertad y soberanía popular no llegan á ganar una peseta diaria—algo menos de tres libras de carne, un pan y dos cuartillos de vino—, que han de compartir con su familia y reservar una porción al casero.

¿Qué cómo vive esta gente?... Vive muriendo... Dientes, los conservan pocos; sus huesos están careados, y en el cementerio se reconocen en seguida porque son negros como carbones. En el Hospital los veréis bipocondriacos y espectrales; en la calle los reconoceréis por su amarillez y temblores. Ofrecedles un cigarro, y veréis que el tabaco se les escapa por un lado y el papel huye por otro. Sorprendedles con un grito y del sobresalto se les desatarán las convulsiones, sentirán los agudos calambres, y si no acudís en su auxilio, los veréis caer de espaldas. Hay otros fijos, idiotizados, moviéndose lentamente, sin vivir en los miembros y sin luz en los ojos: dan la impresión de enormes sapos atontados. Sus compañeros los llaman *modorros*. Los hay que al sexto día de trabajo tienen que sacarlos de las galerías, porque ya están *modorros*... Y hay niños de diez y siete años que ganan 6 reales diarios en una fundición; pero al mes de trabajo el que no va á descansar al cementerio, hace alto en el Hospital, y si de él sale por su pié, de fijo que sale tísico... Hay legiones de empleados que devoran el 25 por 100 del presupuesto total, y hay gente que cobra y no trabaja. Hay... ¡hay tantas cosas, que ni siquiera faltan 152 ancianos, despojos de la mina, con treinta y cinco años de mortal servicio, podridos los huesos, inhábiles ya para ningún trabajo, que van pidiendo limosna de puerta en puerta, porque el Estado no les paga hace seis meses!...

Y aquí un breve intermedio.

Sanchez Díaz ha dicho recientemente en un periódico que todas las semanas debían organizarse manifestaciones en España entera para protestar de Riotinto.

¿Y cómo protestar de lo que ocurre en Almadén, establecimiento del Estado? ¿Cómo, mi generoso amigo? Habría que llenar de piedras el Congreso y el Senado, los Ministerios y el domicilio de cada representante en Cortes; al domicilio de los llamados radicales, doble ración de piedras.

Si alguien cree que he exagerado el cuadro descriptivo, ya sabe que de Almadén del Azogue trato. Pregunte, y le dirán mil cosas más que yo omito.

Todas he querido referirlas, y mis afanes han sido infructuosos. He visitado periódicos y sus columnas se me han cerrado para despreciar al Estado y maldecir de los negocios de Rostchild, que sume en la miseria á un pueblo inmensamente rico; he hablado con diputados de esos que dicen vivir en comunión con el pueblo, y los

## EL FEMINISMO TRIUNFA

¿Habéis observado el cambio que viene operándose en los enemigos (de alguna manera hay que determinarlos) que nos salían al paso en los comienzos de nuestra organización? Recordaré siempre con amargura la desconsideración con que algunas veces hemos sido tratadas por quienes creían ver en aquel corto número de mujeres seres que trataban de imponerles su voluntad, que venían á entorpecer su marcha, á crear tal vez obstáculos en su camino.

De las armas que en aquel entonces se esgrimieron contra nosotras, la más terrible de todas, la más mortificante, la que más daño causó, fué la del ridículo, empleada con el más refinado ensañamiento por algunos de nuestros detractores.

Tal vez nosotras, en nuestro aprendizaje de obreras organizadas, diésemos margen con nuestra impericia, con nuestra defectibilidad, á que la maledicencia se cebase en nuestro naciente organismo; sea como fuere, el hecho ocurrió, y tal vez por esto mismo, debido acaso á que enardecidas al mirarnos ridiculizadas, pusimos en juego toda nuestra potencia cerebral y procurando deshacer errores volvimos sobre nuestros pasos y tomamos la verdadera senda, sea tal vez (y esto es lo que más me inclina á creer y hasta á asegurar) porque elementos verdaderamente generosos, desprovistos de toda mezquindad, nos asesoraron y dirigieron, dando á nuestra marcha nuevas orientaciones, quizá también porque vaya desapareciendo de los corazones de los hombres algo de ese egoísmo, de esa fatuidad que nos induce á creernos superiores á nuestros semejantes, efecto de la animalidad existente aún á través de los siglos en la raza humana, ello es que aquellos aires despectivos que tantas veces hirieron nuestras almas, aquellas miradas hostiles que tantas veces se fijaron en las nuestras y que parecían preguntarnos ¿quiénes sois?, ¿qué queréis?, ¿qué venís á hacer aquí?, aquella constante amenaza del ridículo que como nueva espada de Damocles veíamos suspendida sobre nuestras cabezas; aquella lucha intestina que forzosamente se nos obligaba á sostener, ha terminado, como no podía menos de terminar, y aquella actitud despectiva háse trocado en afectuosa cordialidad; aquellas miradas hostiles en halagadoras sonrisas, que sirven de acicate á nuestra voluntad, y aquella amenaza, aquella lucha, en una franca y sincera amistad que estimula en nosotras el anhelo de ayudarles en su tarea noble, emancipadora, de trabajar con ellos y para ellos en la medida de nuestras fuerzas, que hace de nosotras, en una palabra, aguerridos soldados de su hermosa causa.

Permitid que mi corazón se dilate de placer recordando esto hoy, el día hermoso en que llegamos al *sumum* de la fraternidad, de esa hermosa virtud de los ejércitos socialistas, y volvamos sobre lo mismo. El feminismo ha triunfado; en nuestro campo no existen los antifeministas (salvo raras excepciones que no merecen tenerse en cuenta), pero fijémonos en un importantísimo detalle: la hostilidad de los contrarios al feminismo ha ido desapareciendo á medida que nuestra organización ha ido perfeccionándose por medio de la educación; creyóse en un principio por muchos que nuestros organismos, una vez creados, no se ocuparían de otra cosa que de tomar parte en los tumultos que se originasen para aumentarlos con nuestros gritos; la labor educadora por nosotras emprendida, y en la cual, como ya dije antes, hemos sido ayudadas y en muchas ocasiones dirigidas por hombres que merecen toda nuestra consideración y respeto, ha venido á destruir el concepto que de nosotras

intereses políticos, los compromisos personales, las bajas pasiones, les han sellado los labios...

Y hace pocos días recibí una carta para que me interesase por humanidad en favor de los 153 ancianos que piden limosna. Era muy poco lo que pedían: que desde los periódicos de Madrid implorase del ministro de Hacienda que se pagase á aquellos infelices. Me eché á la calle con la carta para darla á leer; fui al Congreso... ¡Qué asco, amigo Sánchez Díaz!... ¿Cuándo empieza la lapidación?... ¡Ni posibilidad de escribir un artículo! Los intereses políticos pudieron más que el sentimiento de humanidad. ¿Humanidad?... En el diputado con que hablé sólo reconocí un recóndito y feroz egoísmo... Aspira á la conquista del distrito almadenense, y, aunque republicano, cree seguro el éxito con la benevolencia de Moret, y, ¿para qué mover ruidos?...

Persuadido de que la ralea política me cerraba todos los caminos, quise acudir al libro; pero ni editor encontré... ¡Libro de minas, de azogados y de tísicos!... ¡Ah, si hubiese sido una novela con abundantes escenas de esas que ahora llaman *sicallpticas* y antes indecentes!... Y he tenido que acudir á París para encontrar editor...

Y nada más. Que los obreros digan si creen alcanzar gran cosa en tratos con los políticos. Yo estoy seguro de que perderán el tiempo, y así se lo he dicho á los de Almadén.—M. CIGES APARICIO.

## Menudencias clericales

Hace nada menos que 20 años dejó al fallecer un señor de Belorado una gran cantidad de dinero para que en dicho pueblo se construyese un hospital con escuela. El dinero cayó en poder del arzobispo de Burgos; y como si hubiera caído en un abismo, nada se ha vuelto á saber de él. Es decir, se sabe que existe, y que el arzobispo no hace más que prometer el cumplimiento de los deseos del finado, con lo cual parece que se va conformando el pueblo, hasta que se olvide la cosa.

Por cierto que el párroco de ese pueblo es un tío vivo: cuando los chicos comulgan por primera vez, les convida á chocolate y pan, con lo cual se ponen tan contentos. Entonces, él, les manda por el pueblo á pedir limosna para la parroquia y se encuentra con un puñado de pesetas molestia y hasta dejando alegres á los muchachos.

La cosa irá á pedir de boca mientras los padres tengan tan buena pasta que consientan á sus hijos mendigar para el buen *páter*, y mientras les hagan comulgar, cosa que les ha de ser de tanta utilidad como cantar la salve para no tener sabañones.

\* \* \*

El cura de Viator no sabe como apartar á sus feligreses del Socialismo venenoso, y siempre está hablando pestes de nuestros periódicos, libros y folletos, y al enterarse de que se va á constituir un Grupo Artístico para representar obras teatrales, se ha desatado en improperios contra el teatro.

Sin duda preferirá las salvajes capeas, que son una gran cosa para conservar al pueblo en la ignorancia, mientras que el teatro, educando, puede ser un peligro contra lo que se sostiene nada más que por la incultura general.

En esta sociedad de aldeano se halla constante me ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expoliado.

se había formado y á poner de relieve el afán que nos anima de capacitarnos, de elevar nuestra condición social por medio de instrucción.

No olvidemos esto, compañeras; nuestra misión, repito una vez más, ha de ser educativa, tiempo vendrá en que podamos hacer y hagamos una labor más profunda, pero hasta entonces concretémonos á esto, pues de ello depende en absoluto nuestro mejoramiento social, nuestro bienestar ansiado.

A esto y á ejercer en cuantos casos se nos presente la solidaridad con nuestros compañeros, está mi juicio (aunque mi juicio no pueda pesar mucho en vuestra opinión), á la que debemos reducir nuestra labor por ahora las mujeres socialistas en España.

ROSARIO HERRANZ.

## La Bandera Socialista

¡Mirad la hermosa bandera,  
que flota en el aire leve  
insignia del Socialismo!  
¡Mirad! ligera se mueve,  
y amenaza la Frontera,  
y condena el Despotismo.

No fué la que en cruda guerra  
en el aire desplegada  
sintió el horrendo estampido;  
jamás adornó la tierra,  
que fué de sangre bañada  
por el cuerpo malherido.

Jamás escuchó los sonos  
de la loca muchedumbre  
ansiosa de sangre y cieno;  
jamás avaras pasiones  
de la humana podredumbre  
se albergaron en su seno.

No fué el manto maldecido,  
donde poderosos reyes  
escondieron su avaricia;  
ni la enseña del bandido,  
que atropellando las leyes  
sembró el orbe de injusticia.

Es el humano consuelo  
ó el abrigo generoso  
donde el obrero se acoge,  
que sostendrá nuestro anhelo  
hasta que el fiero coloso  
entre las llamas se arroje.

Ya á tu sombra acobijado  
el obrero emancipado  
libertad y amor respira.  
¡Bandera que yo amo tanto!  
deja que á ti, excelso manto,  
llegue el gemir de mi lira.

Francisco P. de Vega

(De la Juventud Socialista Madrileña)

10—V—1909.

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, suvejeidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.

## El 1.º de Mayo en Artá

Este año ha sido la primera vez que los trabajadores de este pueblo han secundado la fiesta internacional del trabajo, si bien el año pasado algunos socios de la «Sociedad Obrera Artanense» festejaron ese memorable día 1.º de Mayo, no pasó de una simple demostración, pero este año ha sido la admiración del pueblo, al ver organizado un acto tan solemne como el que se llevó a cabo por los socios de la «Federación Obrera Artanense».

El local de la Sociedad estuvo bonitamente adornado, y todo el día se vió muy concurrido. A la salida del sol, salió del local social, la banda de música que dirige el señor Rodríguez que recorrió las principales calles de la población tocando diana.

A las ocho se hizo una manifestación pública a la que acompañó la banda de música y un estandarte, inaugurado este día; después de haber recorrido los puntos más céntricos de la población, regresó a la sociedad, y acto seguido tuvo lugar el mitin anunciado, al que tomó parte activa el compañero Sancho.

Este compañero en su peroración hizo resaltar la significación del primero de Mayo, y censuró duramente la explotación que se ejerce con los indefensos obreros agrícolas, demostró los sentimientos antihumanitarios de que están poseídos los propietarios y burgueses del pueblo y concluyó demostrando a los reunidos las ventajas que la asociación reporta a los trabajadores, este es el único camino que debemos seguir—dijo—si queremos salir de la esclavitud y miseria, que nos tiene sumidos la avarienta burguesía de este pueblo.

Después de algunas frases de varios compañeros se dió por terminado el acto.

A las cuatro de la tarde acompañados también de la banda de música, se hizo un paseo campestre al que acudieron muchos trabajadores y algunas mujeres, y para final de fiesta, la noche se celebró una velada a la que algunos compañeros hicieron uso de la palabra, demostrando el alcance que tiene la fiesta del 1.º de Mayo.

Quedando terminado el acto.

## DE LOS PUEBLOS

### MARRATXI

Se ha constituido la Agrupación Socialista, en este pueblo. El Comité lo componen los siguientes compañeros:

Presidente, Jaime Rotger Más; Secretario—Contador, Miguel Rigo Ramis; Tesorero, Rafael Bestard; vocal 1.º Martín Amengual Reynés y vocal 2.º Juan Parets Sastre.

La correspondencia se dirigirá a nombre del secretario, barrio Sa Cabaneta, calle de Rubí, número 86.

\* \* \*

Para celebrar la conmemoración de su constitución, han acordado celebrar un acto público el día 30 del corriente; a dicho fin han invitado la Agrupación Socialista y Juventud de Palma.

También se cree que serán invitadas las Agrupaciones de Manacor y Lluçmanyor, y las organizaciones de Felanitx, Artá y algunas otras.

Por lo que se vé, el acto promete ser de gran importancia, y a que la tenga hemos de procurar, porque así lo exige la significación del acto, todos los que nos preciamos de conscientes.

La constitución de una Agrupación Socialista, representa un gran paso para el proletariado; y los socialistas debemos de mostrar gran empe-

ño para que se constituyan en las localidades donde no existen, al objeto de engrosar el ejército revolucionario, por ser el llamado a dar al traste con el presente régimen individualista e implantar la verdadera fraternidad.

Adelante pues y siempre adelante, hasta conseguir que en cada pueblo de la isla se constituya una agrupación socialista.

### FELANITX

Recibimos una correspondencia de este pueblo dándonos cuenta de la celebración de la fiesta del 1.º de Mayo de la que daremos cuenta en el número próximo.

## Suscripción

Para sufragar los gastos que ocasione una excursión de propaganda socialista y societaria por Mallorca, en la que tomará parte un compañero de la Península.

	Pesetas
Suma anterior. . . . .	808'15
SOLLER	
Lorenzo Riera. . . . .	3'00
PALMA	
Bartolomé Vicens . . . . .	1'00
Juan Blascos. . . . .	0'25
José Gomila. . . . .	0'50
Suma total. . . . .	807'40

## ¡PASO! ¡PASO!!

¿Oís el rumor trepidante y persistente que el viento entre sus ráfagas nos trajo? Es el tren del Progreso y el Trabajo que, estertoroso, sube la pendiente.

Ya con esfuerzo titánico y potente a la cumbre llegó (aunque distrajo energías sin fin) y cuesta abajo al mañana se lanza velozmente.

Avanza como rauda torbellino....  
¿Quién podrá detenerle en su camino?  
¿Quién habrá que su impetu resista?

¡Nadie! ¡Apartad, conservadores y bloquistas de múltiples colores!....  
¡Paso al tren de la idea socialista!

José Perea.

## GRANUJAS Y BRUTOS

Nuestros calumniadores se dividen en dos grupos: en el de los muy granujas y en el de los muy brutos.

En el primero figuran los que cultivan la difamación para hacernos sospechosos a la masa trabajadora y que reciba con prevención las ideas que defendemos.

En el segundo los que faltos de capacidad para comprender las doctrinas socialistas y para contestar a las razones que aducimos en su apoyo, apelan a la calumnia y al insulto, por ser el único medio de lucha que está al alcance de su pobre inteligencia.

M. GARCÍA CORTÉS.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

Los aldeanos tienen mucho más a esperar de advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

## Correspondencia administrativa

LLUCHMAYOR.—J. M. P.—Recibida 1 peseta en concepto de donativo para el sosten de este semanario.

MANACOR.—B. R.—Recibidas 2 pesetas pagado hasta 30 de Junio de 1909.

MATARÓ.—G. de P.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 de Junio de 1909.

SOLLER.—S. U. de A.—Recibido 1 peseta pagado hasta 31 de Mayo de 1909.

IDEM.—L. R.—Recibidas 6 pesetas, pagado hasta 31 Marzo de 1909.

## Aviso importante

Encarecemos a todos los ciudadanos que hayan cumplido 25 años y no se hallan incluidos en el Censo Electoral, que paseen por esta redacción en donde se les inscribirá en una lista a fin de ser incluidos en el mismo.

## LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

Dicha entidad celebrará junta general ordinaria el día 24 de los corrientes a las 8 y media de la noche, lo que se pone en conocimiento de sus asociados para su asistencia.

## Juventud Socialista Palmesana

El Comité de esta entidad se reunirá mañana domingo a las diez.

## Movimiento Social

### INTERIOR

LANGREO.—La Sociedad de Panaderos conmemoró el segundo aniversario de su fundación con una reunión en el Centro Obrero, donde tomaron parte y se pronunciaron discursos.

OVIEDO.—Se ha constituido un Grupo de jóvenes que se dedicará exclusivamente a la propaganda de las ideas socialistas y societarias.

### EXTERIOR

FRANCIA.—Se ha verificado en Lens un Congreso de mineros. Después de manifestar su protesta contra el gobierno por su conducta con los empleados de Comunicaciones y hacer constar su adhesión a estos camaradas, se aprobó una petición reclamando el establecimiento de la jornada de ocho horas para los mismos, y otra favorable a la nacionalización de las minas.

ALEMANIA.—La enorme crisis económica que atraviesa la industria ha repercutido en la organización de los obreros en metates, deteniendo en avance, aunque sin marcar retroceso.

La Federación de estos obreros consta de 365.078 miembros. Los ingresos registrados en su último balance fueron 14.623.462 francos y los gastos 14.412.239, de los cuales la mitad se emplearon en socorros a parados por enfermedad y falta de trabajo. En huelgas se ha empleado 1.000.000 de francos.

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.